

## QUESTIONS

86—Enfin, la voilà publiée la fameuse oraison funèbre de Frontenac du père Olivier Goyer. Il existe, paraît-il, une autre oraison funèbre de je ne sais plus quel père en France. C'est Marmette qui me l'a assuré plusieurs fois, si bien que nous avons eu la pensée de la faire copier sur l'original conservé..... je ne sais plus où. Marmette n'a-t-il pas mentionné dans ses RAPPORTS SUR LES ARCHIVES CANADIENNES cette autre pièce d'éloquence ?

A. G.

87—On m'affirme que le fameux photographe Sarony, de New-York, est Canadien-français et qu'il est né dans les environs de Joliette. Quelqu'un de vos lecteurs peut-il me renseigner sur ce sujet ?

XXX

88—Les Français ont-ils jamais exploité le Labrador ? Y ont-ils fait des établissements ?

PECHEUR

89—Est-il bien vrai que madame de Pompadour a vendu la Nouvelle-France à l'Angleterre ? A-t-elle bien, lors de la cession du Canada, écrit ces mots à un ami : " Enfin, le roi va dormir tranquille " ?

INCRÉDULE

90—Je viens de mettre la main sur L'EX-LIBRIS suivant :

" BIBLIOTHÈQUE EN CIRCULATION DE FORD, QUÉBEC : Les livres ne devront rester en la possession des lecteurs qu'une semaine seulement. S'ils sont retenus plus longtemps, on payera trois deniers par jour, outre la souscription ordinaire."

Quelqu'un de vos lecteurs peut-il me donner des renseignements sur ce Ford et sur sa bibliothèque circulante ?

A. B. R.

91—Dans une VIE DE MADAME DE MAINTENON publiée en 1786, je lis ces lignes que l'épouse secrète de Louis XIV adressait à une de ses amies que l'auteur anonyme de cet ouvrage nomme madame de FONTENAC :

" Tout ce que j'acquiers en crédit, je le perds en tranquillité. A quarante-cinq ans, ce n'est plus le temps de plaire ; mais la vertu est de tout âge. Tout le bien que vous dites de mon esprit, on le disait autrefois de mon visage ; et ces louanges ne me séduisaient point ; jugez si je ne résisterai pas aux vôtres. "

Cette amie de madame de Maintenon n'est-elle pas plutôt madame de Frontenac, l'épouse du célèbre gouverneur du Canada. On sait qu'elle avait ses grandes et ses petites entrées à la cour de Louis XIV où on l'avait surnommée LA DIVINE ? Je me confirme d'autant plus dans cette opinion que c'est la première fois que je vois mentionner ce nom de Fontenac.

LISEUR